

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil dan pembahasan yang dijabarkan oleh peneliti, dapat diambil kesimpulan mengenai efektivitas program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo melalui lima indikator efektivitas sebagai berikut :

##### **1. Pemahaman program**

Pemahaman para pelaksana terhadap program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo sudah baik. Sosialisasi program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin diberikan oleh Rehabilitasi Sosial Dinas Sosial sebagai pihak yang memiliki pengetahuan mengenai program permakananyang akan dilaksanakan, sehingga para pelaksana mendapatkan pemahaman yang baik mengenai program. Pemahaman para pelaksana terhadap program mempengaruhi keberhasilan pelaksanaan program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo. Dengan pemahaman yang cukup oleh para pelaksana terhadap program, maka tidak akan terjadi kembali pelanggaran terhadap pelaksanaan program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo.

##### **2. Tepat sasaran**

Ketepatan sasaran melalui kesesuaian antara sasaran penyandang disabilitas miskin penerima manfaat program permakanan Kelurahan Darmo dengan

kriteria tujuan program permakanaan bagi penyandang disabilitas yang ditentukan sudah baik. Masyarakat miskin penyandang disabilitas yang menjadi penerima manfaat program permakanaan Kelurahan Darmo telah melalui proses uji administrasi dan survey yang dilakukan oleh para pelaksana program, sehingga penerima program telah sesuai dengan kriteria sasaran yang ditetapkan yakni masyarakat penyandang disabilitas miskin berdomisili Kota Surabaya yang masuk pada MBR baik laki-laki ataupun perempuan disegala usia. Kuota penerima manfaat program permakanaan untuk penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo terus bertambah disetiap tahunnya, namun masih terdapat beberapa masyarakat penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo yang harus mengantri untuk menjadi penerima manfaat program permakanaan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo, dikarenakan penambahan dan pergantian penerima manfaat hanya dapat dilakukan jika masih terdapat kuota serta penerima manfaat sebelumnya yang pindah atau meninggal dunia.

### 3. Tepat waktu

Ketepatan waktu melalui kesesuaian antara penggunaan waktu pada pemberian program permakanaan dengan batasan waktu yang ditetapkan pada program permakanaan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo belum terlaksana dengan baik. Pengiriman makanan pada penyandang disabilitas miskin penerima manfaat program permakanaan Kelurahan Darmo dilakukan sampai dengan pukul 10.00 dengan batasan waktu maksimal pengiriman makanan hingga pukul 11.00. Fakta yang ada menunjukkan bahwa beberapa

penerima manfaat mendapatkan makanan pada pukul 11.00 bahkan lebih dari itu, sehingga pengiriman makanan belum sesuai dengan batasan waktu yang ditentukan.

#### 4. Tercapainya tujuan

Ketercapaian tujuan dapat diperoleh melalui usaha yang dijalankan para pelaksana sebagai proses dalam mencapai tujuan yang ditetapkan pada program. Tujuan dari keberadaan program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo ialah sebagai perlindungan dan jaminan sosial berupa pemenuhan kebutuhan pangan bagi masyarakat miskin penyandang disabilitas yang menjadi penerima manfaat. Pelaksanaan program permakanan untuk penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo telah merealisasikan tujuan yang ditetapkan dengan baik. Masyarakat penerima manfaat merasa terbantuan dengan adanya program permakanan serta terpenuhinya kebutuhan makanan sehat para penyandang disabilitas miskin penerima manfaat program permakanan di Kelurahan Darmo.

#### 5. Perubahan Nyata

Perubahan nyata merupakan dampak positif yang dirasakan oleh penerima manfaat setelah menjadi bagian dari sasaran program. Perubahan nyata yang dirasakan oleh penyandang disabilitas miskin penerima manfaat program permakanan di Kelurahan Darmo ialah penerima manfaat diberikan kemudahan untuk tidak perlu menyiapkan makanan dipagi hari dikarenakan banyaknya aktivitas yang dilakukan, kebutuhan makanan sehat para penerima manfaat menjadi terjamin, serta peningkatan pada nafsu makan para penerima manfaat

yang sebelumnya susah untuk makan.

## **5.2 Saran**

Berdasarkan penjabaran hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti, berikut beberapa saran yang dapat dilakukan untuk membangun dan dijadikan sebagai masukan atau pertimbangan dalam program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo. Adapun beberapa saran yang dapat diberikan oleh peneliti pada penelitian ini yaitu sebagai berikut :

1. Perlu adanya sosialisasi program lebih lanjut agar meminimalisir pelanggaran pada pelaksanaan program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo. Dengan kondisi saat ini yang mulai membaik sosialisasi program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo secara langsung dapat rutin dilanjutkan kembali disetiap bulannya. Untuk membangun dan menyamakan kembali persepsi para pelaksana terhadap program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin.
2. Perlu adanya penambahan kuota penerima manfaat program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo. Dikarenakan keterbatasan para penyandang disabilitas miskin dalam memenuhi kebutuhannya, sehingga memerlukan bantuan pangan yang sifatnya segera agar tidak ada lagi masyarakat penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo yang harus mengantri menjadi penerima manfaat program permakanan.
3. Para pelaksana program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo hendaknya melakukan perbaikan pada waktu pengiriman makanan, penataan ulang daftar menu makanan yang diberikan, serta

pergantian pada kotak makan yang digunakan untuk menyajikan makanan pada penerima manfaat .

4. Perlu adanya perluasan ataupun pengembangan pada program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin Kelurahan Darmo agar lebih banyak lagi manfaat yang dapat dirasakan oleh penerima manfaat. Hal yang dapat dilakukan yakni seperti penambahan jadwal pemberian makanan, serta penambahan variasi menu yang diberikan
5. Kelurahan Darmo perlu meningkatkan perhatian pada program permakanan bagi penyandang disabilitas miskin, agar seluruh kendala dan hambatan yang terjadi pada pelaksanaan program segera mendapat respon dan tindak lanjut